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FECHA: Noviembre 08 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Mueren 2 malos en tiroteo contra policías” 

  “Costarán 83 mdp partidos en 2013” 

 “PC alerta por inicio de bajas temperaturas” 

 “Policías contra delincuentes” 

 
“En Hidalgo apremia la seguridad” 

 
“Hampones contra policías”  

 
“Hidalgo, tras temblor de 7.3 Richter” 

 “Persiste oposición contra cementera” 

 “Ahorcados vario alcaldes” 

 
“Ajustan reforma laboral” 

 
“Crecen empleos y venta de autos” 

 
“Tras recule del PAN, la reforma laboral, lista” 

I N S T I T U C I O N A L  

Milenio-Consejeros preparan entrega-recepción en administración del IEE: A menos de una semana de que el 

recién nombrado consejo electoral tome posesión en la administración del Instituto Estatal Electoral (IEE), aún los 
consejeros no deciden quién será el presidente de este organismo ciudadano por los siguientes seis años, en cambio 

mañana tendrán su primera reunión oficial para la recepción del órgano electoral. José Ventura Corona, uno de los siete 
consejeros electorales de recién nombramiento, declaró que este viernes será el primer acercamiento entre el nuevo 

consejo del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo y el saliente para comenzar con los trabajos de entrega-recepción 

de la administración. "Nos vamos a reunir el viernes nueve con los consejeros que están actualmente, me parece que a 
partir del viernes nueve, ya decidimos cuándo nos reunimos nosotros, entonces estamos en la espera", aseguró el 

consejero electoral que es uno de los que se encargarán de la organización de las votaciones locales en el estado.  En 
entrevista telefónica, el consejero dijo que entrarán en funciones el próximo 14 de noviembre y la siguiente semana 

estarán nombrando al consejero presidente y secretario general. "La reunión será para que tanto consejeros entrantes 

como salientes, acuerden cuándo se realiza la recepción formal de la administración. Además, nos vamos a reunir 
nosotros con el consejo saliente en el Instituto Estatal Electoral para ponernos de acuerdo con el calendario de 

actividades electorales", finalizó Ventura Corona. (Misael Zavala, página 12) 

Criterio-Mantener partidos costará 83 millones: El erario gastará poco más de 83 millones de pesos durante 2013 

para mantener las actividades generales y de campaña de los siete partidos políticos registrados en la entidad, según el 

reporte del Instituto Estatal Electoral (IEE). El recurso millonario será recibido mensualmente por los institutos políticos 
en una cuenta bancaria que solventa sus gastos de gasolina, teléfonía (móvil y fija), sueldos, automóviles, renta de 

oficinas y, en tiempos electorales, para cubrir costos de sus candidatos durante las campañas proselitistas. Los 83 
millones 18 mil 157 pesos se encuentran sujetos a la aprobación de los diputados locales. El monto fue propuesto por el 

IEE en su anteproyecto presupuestal para 2013. La cantidad que cada partido político recibe en su mesada mensual 

corresponde al porcentaje de votos obtenido en la anterior elección estatal. Por ejemplo, el PRI tendrá un dote anual de 
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6 millones 632 mil pesos por sus actividades generales y 15 millones 404 mil pesos de prerrogativas para el periodo 

electoral que comienza en enero próximo: un total de 22 millones 36 mil pesos. En segundo lugar se ubica el PAN, que 

con 18.97 por ciento de la votación obtenida en 2010 accederá a 7 millones 632 mil 645 pesos, cifra a la que sumará 10 
millones 530 mil 840 pesos por el proceso electoral. A pocos años de su conformación, el Partido Nueva Alianza logró 

colocarse como el tercer instituto político que más recursos recibirá del erario para su manutención durante 2013, pues 
con 18.43 por ciento de votación obtenida durante la última elección local, recibirá por actividad general 5 millones 69 mil 

177 pesos, a los que se agregarán 10 millones 231 mil pesos para organizar a sus candidatos y sus representantes. Entre 

los partidos que menores beneficios económicos recibirán de los recursos públicos se encuentra Movimiento Ciudadano, 
que logró 3.92 por ciento de la votación, y Partido de Trabajo, con 3.69 por ciento. Estos partidos de izquierda recibirán 

un monto por actividad general superior a un millón de pesos y 2 millones 48 mil pesos de prerrogativas, cada uno. 
Además de los 83 millones 18 mil 157 de pesos propuestos por el IEE, gracias a la reforma a la Ley Estatal Electoral, los 

siete institutos políticos con registro en Hidalgo sumarán 508 mil pesos que destinarán a la capacitación, formación y su 
difusión entre su militancia. (Miriam Avilés, página 04) 

Criterio-Exige MC limpiar el IEE de vicios: María Cruz García Sánchez, dirigente de Movimiento Ciudadano (MC) en 

Hidalgo, exigió que el Instituto Estatal Electoral (IEE) se limpie de quienes que por años han generado “vicios” al interior 
del organismo autónomo. La lideresa del partido naranja expresó que “tras varios años de trabajo, mucho personal ha 

generado experiencia, pero también vicios”, y consideró conveniente incorporar caras nuevas, profesionales. “No 

podemos ver las mismas caras en los procesos electorales como directivos o como enlaces”, expresó la dirigente, quien 
apuntó que muchos de ellos no son personal profesional. García señaló que el Servicio Profesional de Carrera del IEE “se 

perdió” durante la presente gestión, pues no fue capacitado ni dio preferencia en la contratación permanente o temporal. 
“Me tocó la posibilidad de vivenciar, como representante de partido, la creación del Servicio Civil o Profesional de Carrera, 

pero no se le dio seguimiento. Este es el momento para valorar quiénes son aptos para los cargos, y quiénes no, para 
darles las gracias”, consideró la representante del partido de izquierda. Como parte de la dinámica de depuración 

solicitada por MC, la lideresa adelantó que se “hará saber” a los consejeros electorales electos que el IEE requiere 

personal con conocimiento en la materia; que sean sensibles y logren concertar entre los partidos políticos, ciudadanos, 
instituciones gubernamentales y la sociedad. García Sánchez añadió que la reunión que sostendrá con los demás 

dirigentes partidistas aún no tiene fecha. (Miriam Avilés, página 04) 
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El Independiente-Desconocen fecha para que nuevos consejeros del IEE sesionen:  Hasta el momento no hay 

fecha exacta para que los siete consejeros del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), quienes tomaron protesta en el 

Congreso local, sesionen con tal de entrar formalmente en funciones y elegir al próximo presidente del organismo. El 

Congreso local estipuló que el 14 de noviembre sesionarán los nuevos consejeros, sin embargo después se retractó y no 

ha definido cuándo ocurrirá este evento en la sede del organismo. Los actuales consejeros entraron en funciones el 28 de 

noviembre de 2006, por lo que integrantes de partidos pensaban que a finales del actual mes ocurriría la renovación. 

Cuestionado al respecto, Mario Pfeiffer Islas señaló que existe discrepancia en que la instalación del consejo sea el 14 de 

noviembre y tal duda será despejada en próximos días. Apuntó que como fecha fatal está finales de noviembre. Continúa 

entrega-recepción Pfeiffer Islas declaró que continúa el trabajo de entrega-recepción durante reuniones de consejeros 

electorales. “Tenemos que ser cuidadosos porque es una responsabilidad conjunta, tendremos que analizar cada una de 

las áreas del instituto”, dijo cuestionado sobre finanzas y parque vehicular. En tanto, el dirigente en la entidad del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), Ricardo Crespo Arroyo manifestó que espera reunión con consejeros, que podría ser 

esta semana o la que sigue. Acción Nacional, en voz de su líder en Hidalgo Alejandro Moreno Abud, abundó que no fue 

definida la fecha del encuentro con integrantes del instituto, aunque agregó que sería antes que instalen el consejo 

general. Entre los temas que expondrá la dirigencia estatal panista está “cumplir con el servicio profesional de carrera en 

el instituto que deberá garantizar equidad en procesos electorales”. (Víctor Valera, página 03) 

El Reloj-Hasta que haya nuevo presidente del IEE SE hará la entrega recepción: A partir que el nuevo consejo 

electoral nombre al consejero presidente comenzará el proceso de entrega-recepción de todas las áreas y unidades del 

órgano electoral; así lo mencionó el secretario general del Instituto Estatal Electoral, Francisco Ortega Sánchez. 

Cuestionado por este medio de comunicación, respecto de tal proceso, el funcionario electoral explicó comienza cuando 

el nuevo consejo nombre a un presidente, "el presidente entrante tendrá que recibir el acta de entrega de recepción". El 

procedimiento consiste — dijo - en entregar un informe pormenorizado a través de un acta con todos los asuntos 

relacionados con el instituto: bienes patrimoniales, muebles e inmuebles, las condiciones físicas de éstos; los inventarios 

de parque vehicular, mobiliario. equipo de cómputo, programa  de resultados preliminares y todo lo que tiene que ver 

con lo bienes muebles con lo que dispone el organismo". Asimismo, un detalle de la situación financiera del instituto, una 

relación de la plantilla laboral, transferencias a los partidos políticos, cuentas bancarias, y todos los trámites 

administrativos que deben agotarse para entregar e informar a los nuevos consejeros sobre las actividades que lleva a 

cabo el IEE y el personal, abundó Ortega Sánchez. (Véronica Ángeles, página 03) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-PRI estatal implementa estrategia en próximas elecciones en Hidalgo: La dirigencia del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo implementa una campaña compuesta por cinco ejes, con los cuales plantea 
reagrupar a sus cuadros en los 84 municipios de la entidad, de cara a la elección de diputados de 2013. En conferencia 

de prensa, el líder del tricolor en el estado, Ricardo Crespo Arroyo, anunció un plan de trabajo para todo 

el territorio hidalguense en los rubros políticos, electorales, social, de innovación y transversal, este último que engloba 
los temas de imagen, administración, además de jurídicos. La estrategia fue avalada por la comisión política permanente 

del PRI a nivel nacional y será aplicada en los 18 distritos electorales estatales para las votaciones que renovarán al 
Congreso local el próximo año. “Hoy damos el banderazo de un partido cercano a la gente. Presentamos hace 15 días un 

plan de trabajo ante la Comisión Política Permanente, donde la integran políticos muy destacados que han tenido una 

trayectoria de desarrollo en la función pública, y está comisión aprobó el plan definido en cinco ejes”, afirmó el 
presidente estatal del PRI. Se planea que en cada municipio el PRI nombré a coordinadores de área en sus comités 

locales. En el tema político, el PRI planea fortalecer todos los comités municipales, sectores, organizaciones y seccionales 
que tienen filiación priista con la finalidad de tener un panorama general de las problemáticas en las comunidades. 

“Somos un equipo de trabajo que debemos estar atentos con nuestra ciudadanía, todos los municipios son importantes 
para el PRI en Hidalgo”, detalló el dirigente del tricolor hidalguense. En el plano electoral, el Revolucionario Institucional 

comenzará a trabajar con los representantes electorales para defender el voto en los comicios del próximo año. “Son 

profesionales que les gusta el ejercicio político desde una visión electoral, defender el voto, cuidarlo, la vida y los 
principios del PRI en un proceso electoral”. Asimismo, Crespo Arroyo dio el banderazo al eje social, donde se planea tener 

un partido con visión incluyente que pueda atender a todos los sectores de la sociedad, no únicamente un partido que en 
campaña este, y mucho menos con determinado sector. “La sociedad ha evolucionado, a partir de ahora van a comenzar 

a trabajar con ese sector de la población”, refirió. En cuanto al eje de innovación, el dirigente partidista sostuvo que 

mejorarán el uso de redes sociales, de nuevas tecnologías de información, donde se plantea actualizar la base de datos 
priista “para estar más cerca de la ciudadanía”. “Estamos trabajando en la página de Internet del PRI, espero estarla 

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/?p=64290
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a9662747c48c8d3b6218fe1afc77c03f
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a9662747c48c8d3b6218fe1afc77c03f
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a9662747c48c8d3b6218fe1afc77c03f
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a9662747c48c8d3b6218fe1afc77c03f
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estrenando en 15 días con una redefinición que se le está dando porque hay que estar actualizando al partido 

permanentemente”, agregó el priista. Finalmente, el tema transversal que engloba a la imagen del PRI, administración y 

jurídico, “somos un partido respetuoso con la ley, un partido ordenado en el tema administrativo y en el tema de imagen 
vamos a estar trabajando sobre el planteamiento con el posicionamiento del PRI a nivel estatal y nacional”. (Misael 

Zavala, página 12) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se generó información”  
 

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Fiscalizan a ediles para pago de aguinaldos, advierte el Congreso: Verificarán las cuentas de los alcaldes para 
determinar si en verdad no tienen recursos económicos para el pago de los aguinaldos a sus trabajadores, manifestó el 

diputado local y presidente de la Comisión de Hacienda del Congreso local, Reynaldo Pérez Soni. La recomendación a los 
presidentes municipales es cumplir de forma puntual con esta erogación a la clase trabajadora, por tanto deben analizar 

de forma puntual sus finanzas públicas. “Desde el inicio de sus administraciones, en enero de este año, les comentamos 
que deberían programar el pago por este concepto ya que es anual y vital para los empleados de los ayuntamientos”. 

Consideró que las circunstancias en estos tiempos son diversas para las alcaldías y se complican más a finales del año, 

sobre todo cuando no existen reservas presupuestales. Sin embargo, los ediles deben cumplir con la ley laboral y 
entregar como corresponde este beneficio económico a los empleados en sus ayuntamientos. Pérez Soni subrayó que la 

dinámica de las autoridades municipales debe ser analizar y verificar cuál es el presupuesto destinado para este 
concepto, ya que es una obligación cumplir con dicho pago. Advirtió que bajo esta perspectiva los alcaldes no pueden 

desviar partidas presupuestales de obras y acciones a este rubro, ya que pueden tener problemas más adelante en las 

supervisiones. “Sobre todo con la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) que verifica la aplicación de cada peso 
en las acciones, proyectos y programas municipales”. De hacer caso omiso a estas recomendaciones, las autoridades 

municipales pueden ser sancionadas por la ASEH, si no comprueban a tiempo sus erogaciones. Las autoridades locales 
tienen obligación de presentar cada tres meses sus informes ante este organismo gubernamental, por tanto no hay 

distingos para hacer cumplir la ley hacendaria. PRÉSTAMOS. Aclaró el diputado que los financiamientos que apruebe la 
Legislatura hidalguense serán exclusivamente para la compra de equipo, maquinaria, infraestructura, unidades de 

seguridad pública o de otras áreas del ayuntamiento. Así descartó que sean destinados para pagar los aguinaldos, ya que 

así lo establece la nueva iniciativa que se aprobó por parte de los legisladores locales en el pleno. “Los requisitos que 
deben de cumplir los presidentes municipales son varios, por ello ya no es tan fácil poder aprobar los financiamientos, si 

no están bien sustentados sus argumentos”. Finalmente, manifestó que para el Congreso local lo importante es evitar 
que los ayuntamientos se endeuden de manera constante, sin generar beneficios a la población. (Alberto Quintana, 

página 03) 

Milenio-Alerta PC por registro de primeras heladas: El titular de la Subsecretaria de Protección Civil y Gestión de 
Riesgos de Hidalgo, Miguel García Conde adelantó que para la temporada de invierno por lo menos se registrarán entre 

40 y 44 frentes fríos de acuerdo a los pronósticos para este año, por lo que se espera un invierno normal. “Cada uno de 

los frentes fríos traerá distintos efectos en base a cuando se presenten y con qué fenómenos atmosféricos interactúen”, 
mencionó el subsecretario de gestión de riesgos. Informó que desde los primeros días de octubre comenzaron a 

registrase algunas heladas aisladas las cuales no han sido numerosas; además de algunos eventos del norte, lloviznas 
cielos nublados y vientos, son normales ante la llegada del invierno, por lo que no hay reportes de alerta con motivo de 

que se registren bajas temperaturas en comparación otros años, “no hay ningún motivo para iniciar con los programas de 
invierno anticipadamente, no hay un temporal emergente que obligue a ello”. Miguel García Conde aseguró que ya existe 

la coordinación con la Secretaría de Educación, el sistema DIF estatal y la Secretaría de Salud para aplicar los programas 

que año con año se realizan en el estado frente a la temporada de invierno. En tanto añadió que “los más importante es 
que la gente tomé providencias para prodigar los cuidados y a las personas de su entorno, nos preocupan adultos 

mayores, niños pequeños y personas proclives a enfermarse de las vías respiratorias, ya que es importante que estos 
grupos estén vigilados y atendidos”. Adelantó que las temperaturas más baja que se ha llegado a registrar es menos dos 

grados centígrados y desde cero grados hasta cuatro y cinco grados centígrados en el Valle del Mezquital y Zacualtipán, 

aunque García Conde reiteró que el frió será un poco más intenso será entre los meses de enero y febrero; periodos en 
los cuales se han llegado a registrar temporales de aguanieve y heladas severas, “pero no se espera ninguna sorpresa, 

estamos con el clima temporal y regional que estamos esperando”. El subsecretario de Protección Civil y Gestión de 
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Riesgos reiteró que es importante prestar atención a los adultos mayores y menores de edad ante las bajas 

temperaturas, en tanto que recordó que las regiones donde tradicionalmente se llegan a registrar las bajas temperaturas 

son el Valle de Tulancingo, el Altiplano y la Sierra Alta, además del municipio de Singuilucan donde se registran las 
temperaturas más bajas en el estado, además de Pachuca, Real del Monte, Mineral del Chico Lolotla Tlanchinol y 

Zacualtipán, municipios en donde se registran temperaturas más bajas. El programa invernal es coordinado y encabeza 
por el DIF Hidalgo la cual hasta el momento ha reportado contar con la ropa de abrigo que se va a repartir y aún 

permanece en estimación la fecha de arranque para el programa invernal. Inician vacunación Debido a la proximidad 

de la temporada invernal, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Hidalgo, como cada año, inició la jornada de 
vacunación contra influenza estacional 2012-2013 dirigida a sus derechohabientes. En este periodo pre-invernal la vacuna 

deberá aplicarse a todos los niños de seis meses a cinco años de edad y niños de cinco a nueve años de edad con 
factores de riesgo como: asma, enfermedades pulmonares crónicas, cardiopatías, VIH/SIDA, hemoglobinopatías, 

problemas renales crónicos, diabetes mellitus y artritis, entre demás padecimientos. Priorizan vacunación por 
invierno La Jefatura de Prestación de Servicios Médicos de la Delegación IMSS Hidalgo explicó que se deberá priorizar la 

aplicación de la vacuna anti influenza entre los meses octubre 2012 - enero 2013, sin embargo, los niños que cumplan 6 

meses de edad durante los meses de febrero y marzo serán considerados para recibir este beneficio. La finalidad de la 
jornada de vacunación, es prevenir cualquier tipo de complicación respiratoria en la población, debido a que en la 

Institución, en los meses finales de cada año, se reporta un alto número de solicitudes de atención por afecciones 
respiratorias agudas. Cabe destacar que se conoce como Influenza estacional a la enfermedad respiratoria causada, 

principalmente, por el virus de la influenza A y B, la cual se presenta, generalmente, durante la temporada invernal, la 

que a pesar de provocar síntomas parecidos al del resfriado común, se diferencia porque éstos son más intensos. La 
forma de contagio de influenza estacional es por medio de la saliva, ya sea al hablar o estornudar, así como estar en 

contacto con superficies en condiciones insalubres en el hogar, escuela o trabajo, debido a que los virus entran al 
organismo por la boca o nariz. (Juan José Fernández, página 08) 

Milenio-Delegación hidalguense reconoce los beneficios del transporte colombiano: Durante su primer día de 

trabajo por Colombia, el gobernador José Francisco Olvera Ruiz se trasladó con su comitiva de funcionarios y diputados 
locales a un encuentro con el operador principal del transporte público en la ciudad de Bogotá, Víctor Raúl Martínez y 

conoció los alcances de este sistema, el cual es seguro, moderno, así como financiera y ambientalmente sustentable. El 
anfitrión explicó a la delegación hidalguense que este tipo de transporte mejora la calidad de vida y bienestar de los 

habitantes de la ciudad de Bogotá, ya que cumple con todos los requisitos normativos, nacionales e internacionales, de 

constante eficacia, eficiencia y efectividad en sus procesos. Al realizar un recorrido por dicho sistema, el mandatario 
conoció diferentes experiencias en el rubro, al igual que los retos y alcances de un proyecto de movilidad exitosa, 

experiencia que permitirá fortalecer la implementación del Tuzobús en Pachuca. Más tarde, Francisco Olvera en compañía 
de la señora Guadalupe Romero, se reunió con el alcalde de Bogotá, Gustavo Francisco Petro Urrego, para intercambiar 

temas relativos a las problemáticas que se presentan por el crecimiento de áreas conurbadas, y las estrategias que cada 

uno, en su esfera de competencia, impulsa para mejorar la vida de las familias. En este tenor, el gobernador Olvera 
compartió los principales proyectos y retos que enfrentó como presidente municipal de la capital hidalguense, al tiempo 

que abordaron temas culturales que caracterizan y dan identidad al estado, a México y, por supuesto, a Colombia. El día 
de mañana, la agenda del gobernador contempla una segunda reunión con los directivos del sistema público de 

transporte, así como una visita al centro de control del mismo. Más tarde, acompañado por el secretario de Seguridad 
Pública, Damián Canales Mena, se reunió con el General José Herrera, de la Policía Nacional de Colombia, para abordar 

temas de prevención del delito, unidades de atención a la población, y de la forma en la que ahí se proyecta la 

cooperación contra la lucha al crimen organizado. La agenda del mandatario incluye reuniones con la empresa que 
maneja el sistema de transporte de tránsito rápido, el cual ha ofrecido soluciones de media y alta capacidad para 

unidades de autobuses en ciudades colombianas y de otros países. De la misma forma, sus actividades contemplan 
visitas al Centro de Control de la misma, además del Centro de Control de Tránsito de Medellín. (redacción, página 14) 

Milenio-Policía estatal abate a dos supuestos secuestradores: Al menos dos personas perdieron la vida y una 

más resultó lesionada por impacto de bala luego de registrarse un enfrentamiento entre policías y presuntos delincuentes 
sobre la autopista México-Querétaro en los límites del municipio de Tepeji del Río y Jilotepec, estado de México, 

informaron autoridades estatales. Las primeras versiones sostienen que minutos antes de las siete de la mañana, cuatro 
presuntos delincuentes intentaron secuestrar a una persona en la colonia Tianguistengo La Romera de Tepeji del Río, sin 

que los presuntos delincuentes lograran hacerlo, debido a que la víctima solicitó el apoyo a la policía municipal a través 

del servicio de emergencias 066. Según el reporte del servicio de emergencias, el agraviado dijo a la operadora que un 
grupo de personas le habían disparado en cuando viajaba en su automóvil particular, ya que presentaba al parecer 

cuatro impactos de bala, para intentar secuestrarlo, mientras que el agraviado presentó algunos rozones por las 
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detonaciones de arma de fuego. Al lugar acudieron elementos de la Coordinación de Investigación para detener a los 

agresores, a quienes detectaron cuando intentaban escapar con rumbo al estado de México, por lo que en apoyo al 

operativo se sumó la policía municipal de Tepeji. En la jurisdicción del municipio de Jilotepec, estado de México, es donde 
luego de descender de la unidad se enfrentan con armas de fuego a los elementos policíacos. La policía detectó a los 

probables plagiarios a la altura del kilómetro 89 quienes al verse descubiertos y acorralados al circular sobre la carretera 
México-Querétaro abrieron fuego contra los uniformados, por lo que la policía repelió la agresión de quienes viajaban a 

bordo de una camioneta color negro con placas MAK 5216 del estado de México, en la cual quedaron tendidos los 

cuerpos de dos de los presuntos secuestradores. Mientras, los otros dos agresores intentaron escapar a pie y se 
internaron en un cultivo de maíz para evadir la acción de la policía, sin embargo fueron detenidos por las agentes de la 

Coordinación de Investigación hidalguense. Al lugar de los hechos acudió el Ministerio Público de la Procuraduría General 
de Justicia de Hidalgo, adscrito al municipio de Tepeji del Río, que inició la averiguación 12/DAP/579/2012 por tentativa 

de secuestro. En tanto, el Representante Social del estado de México inició las diligencias necesarias para iniciar el 
levantamiento de los cadáveres que quedaron sobre la autopista. La Procuraduría informó que las primeras 

investigaciones coinciden con el intento de secuestro de una persona en la colonia Tianguistengo La Romera, de Tepeji 

del Río en donde al fallar en su intento los plagiarios se dieron a la fuga en una camioneta color negro, con placas de 
circulación MAK 5216. En el lugar fallecieron dos de los presuntos responsables del intento de secuestro, en donde hasta 

el momento uno de los cuerpos permanece en calidad de desconocido, mientras que el segundo cuerpo según una 
credencial de residencia en Estados Unidos de Norteamérica localizada entre sus ropas, fue Omar Eduardo Monroy 

Ordoñez. Los agentes de seguridad detuvieron a Oziel Guadalupe Villa López, de 20 años de edad y Juan Jesús García 

Alejo, de 27 años de edad, ambos del estado de México; en tanto la Procuraduría informó que la averiguación se 
encuentra en integración. (redacción, página 16) 

El Independiente-Persiste oposición contra cementera: A la cementera Santa Anita, propiedad de Carlos Slim, la 

dejarán sin luz debido a que campesinos de San Salvador y Santiago de Anaya reafirmaron su postura de no permitir la 

instalación de postes de energía eléctrica en sus propiedades. Reunidos en el teatro de Actopan, advirtieron a los 

representantes de gobierno que los postes serán colocados a escasos metros de primarias de Dexthó, Francisco Villa y 

Caxuxi, localidades de San Salvador, donde la empresa inició excavaciones. De los 21 kilómetros que recorrerá la red 

eléctrica para la planta, 11 pasan por Caxuxi, Cañada Grande, Dexthó de Victoria, Francisco Villa y Lagunilla, 

comunidades de San Salvador, cuyos habitantes tienen dudas sobre la viabilidad de líneas de alta tensión. Narraron que 

el plan original del gobierno estatal era que el tendido eléctrico pasara por campo abierto, pero al resultar costoso la 

empresa decidió cambiar ruta y colocar infraestructura sobre carretera Actopan-Ixmiquilpan, cerca de comunidades. 

Autoridades estatales quieren expropiar en el Valle del Mezquital y aún no acaban de indemnizar a pobladores de Daxthá 

y Patria Nueva por la ampliación de la carretera a cuatro carriles. Insistieron en la solicitud del estudio de impacto 

ambiental y recalcaron que la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) nunca realizó consulta 

ciudadana respecto al proyecto de la cementera. También exigieron saber la obra que Santa Anita lleva a cabo en 

Paredones, Santiago de Anaya, ya que fue desmontado el cerro para abrir camino. Los funcionarios comprometieron 

agenda en cada comunidad con la finalidad de realizar censo de viviendas afectadas, mientras que los propietarios 

pidieron que los acuerdos fueran por escrito para evitar el olvido gubernamental, lo cual no sucedió. Además, campesinos 

dejaron en claro que no están contra el desarrollo de la región, pero pidieron no ser afectadas las propiedades de 

pobladores, ni su forma de vida. Los funcionarios estatales querían llevar la reunión en lo “oscurito” ya que trataron de 

conversar solo con delegados y dejar fuera a los demás, lo que provocó molestia de campesinos quienes exigieron estar 

presentes en la discusión. “En la región hay bajo voltaje, por lo que llevar electricidad a la cementera disminuirá la 

precaria potencia eléctrica” Inoperancia de autoridades estatales A la reunión con un centenar de campesinos acudieron 

Francisco Moreno, subsecretario de gobierno y Mauricio González Reyna, subsecretario de Desarrollo Económico en la 

entidad, quienes no supieron qué decir ya que desconocen la problemática El alcalde perredista de San Salvador, Ismael 

Martínez, se “lavó las manos” al señalar que los permisos para la instalación de postes fueron liberados por la anterior 

administración municipal priista (Víctor Valera, página 02) 

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/?p=64283
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Síntesis-En Hidalgo apremia la seguridad: El secretario de Gobierno de Hidalgo, Fernando Moctezuma Pereda, pidió 

tener un mejor criterio a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) respecto a los permisos de armamento para las 

corporaciones policiacas de la entidad, pues afirmó que por encima de procesos administrativos está la seguridad. Lo 
anterior luego de que el titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), Damián Canales Mena, informara que la 

Sedena negó la renovación de la licencia colectiva de portación de arma de fuego para elementos policiacos del estado, 
incluso el propio funcionario fue desarmado por ser considerado un administrativo. Al respecto en entrevista el encargado 

de la política interna de la entidad, dijo tener presente que hay requisitos que la dependencia federal solicita y que deben 

de cumplirse, sin embargo, destacó que por encima de todos está la seguridad de la gente del estado. Por dicha razón, 
dijo estar a la espera de la buena disposición de la Secretaría de la Defensa Nacional para que reconsideren la situación y 

que finalmente otorguen la autorización, pues resaltó que dado la situación de inseguridad que se vive en el país, no se 
puede dejar en el desamparo a los cuerpos de seguridad. "Por supuesto que estamos apelando a la buena disposición de 

parte de ellos, no podemos quedar en estado de indefensión los estados ante una andanada de situaciones de seguridad 
que se tienen en el país, por un procedimiento administrativo no nos podemos quedar así", dijo. Cabe recordar que la 

razón por la que no se renovó dicha licencia, se debió, según el secretario Damián Canales, a un tecnicismo en el que por 

vez primera se le negó a él la posibilidad de portar un arma de fuego por ser considerado un trabajador administrativo y 
no como un cuerpo de seguridad activo. Sobre este asunto, Fernando Moctezuma dijo respaldar al funcionario estatal y 

reiteró que por encima de cualquier situación o persona, lo que debería importar en este caso es garantizar la seguridad 
de los ciudadanos. "Él cumple con la normatividad, eso lo reconocemos, pero finalmente por encima de todos está la 

seguridad de la gente del estado.  (David Martínez, página 02) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

El Independiente-Aprueban ley de ingresos  para 2013 de la presidencia de Pachuca: Con abstención de la 
fracción edilicia del Partido Acción Nacional (PAN) fue aprobada por mayoría la Ley de Ingresos para el próximo año de la 

presidencia municipal de Pachuca en poco más de 580 millones de pesos. En sesión extraordinaria de cabildo, el síndico 
hacendario Jonaz Reyes Oropeza informó el dictamen de la comisión de hacienda. “Nuestra ciudad aspira ser municipio 

competitivo frente a la compleja inercia del crecimiento nacional, bajo ejercicio de responsabilidad política que conduzca 
contar con mejores equilibrios en la racionalidad de los recursos”, indicó. De acuerdo con el análisis hecho por 

integrantes de la comisión, fue aprobado por mayoría la Ley de Ingresos por 580 millones 272 mil 643 pesos. Ahora la 

asamblea municipal enviará al Congreso estatal la aprobación de la propuesta. El síndico jurídico panista Daniel Alvizo 
Contreras aclaró que la fracción blanquiazul no está contra un proyecto de la iniciativa, sino la forma en que fue 

procesado. El Código Fiscal municipal en el artículo 29 específica las fechas para el procedimiento de aprobación de la 
Ley de Ingresos. “Nos menciona que esta aprobación debió darse en octubre y posteriormente remitir dicho proyecto a la 

Cámara de Diputados antes del 15 de noviembre”, señaló. Lo anterior también está plasmado en los artículos cuarto y 

quinto de la Ley de Hacienda municipal. De acuerdo con el síndico panista, la fracción intentó iniciar el trabajo desde el 
pasado agosto pero no ocurrió así. Sin embargo apenas el 31 de octubre anterior fue turnado el proyecto a la comisión 

de hacienda para el análisis. “El sentido de la abstención es por la forma, no necesariamente de fondo, nosotros 
queremos dejar en claro que no estamos en contra del proyecto”, indicó. (José Manel Martínez, página 06) 

P L A N O      N A C I O N A L  

La Jornada-Tras recule del PAN, la reforma laboral, lista: La negociación entre los grupos parlamentarios de PRI y 

PAN en la Cámara de Diputados confirmó que permanecerá intocado el sistema de elección de los líderes sindicales en 
México, y borró de la minuta de reforma laboral enviada por el Senado el artículo 388 bis, que permitía a los trabajadores 

conocer el contenido de los contratos colectivos antes de ser firmados con los patrones. Y en consecuencia la 
modificación al 390, que limitaba el depósito del contrato colectivo de trabajo a acreditar el cumplimiento de las 

disposiciones del citado 388 bis. Con ello, el PAN rompió el bloque impulsado por su propia dirigencia con el PRD para 
mantener sin cambios la minuta del Senado en materia de democracia sindical, uno de los ejes de la iniciativa de Felipe 

Calderón. Al cierre de esta edición, la Comisión del Trabajo discutía el contenido del proyecto y, de aprobarse hoy en el 

pleno, los diputados regresarían la minuta al Senado para su revisión. Anoche, el presidente de la comisión, Carlos 
Aceves del Olmo (PRI), llegó tarde, pero bajo el brazo llevaba el anteproyecto de dictamen que será presentado en la 

sesión ordinaria de este jueves, consensuado con los panistas. En éste, se modificó el contenido del artículo 371 que 
contenía la minuta del Senado y que contemplaba que la elección de las dirigencias sindicales deberá ser mediante el 

voto libre, directo y secreto de los trabajadores. La nueva redacción negociada por PRI y PAN señala: Procedimiento para 

la elección de la directiva y número de miembros, salvaguardando el libre ejercicio del voto con las modalidades que 
acuerde la asamblea general; de votación indirecta y secreta o votación directa y secreta. También se cambió el 
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contenido del artículo 373, que en la minuta decía: La directiva de los sindicatos, en los términos que establezcan sus 

estatutos, deberá rendir a la asamblea cada seis meses por lo menos, cuenta completa y detallada de la administración 

del patrimonio sindical. La rendición de cuentas incluirá la situación de los ingresos por cuotas sindicales y otros bienes, 
así como su destino. Para tales efectos se deberá entregar un resumen de esta información a cada uno de los 

trabajadores sindicalizados, dentro de los diez días siguientes de cada periodo. El arreglo entre los dos partidos 
mayoritarios en San Lázaro se reflejó con una redacción que suprime la obligación de entregar un resumen de la 

información a los trabajadores. Como se adelantó en este diario, la negociación borró de la minuta el artículo 388 bis, 

propuesto por el PRD en el Senado, que fue la moneda de cambio para que ese partido votara junto con el PAN el 
artículo 371. Las diferencias entre el bloque PRI, PAN, Panal y PVEM con el Frente Legislativo Progresista (PRD, PT y 

Movimiento Ciudadano) anticipaban el escenario de que de persistir un voto dividido en la comisión, el proyecto pasaría 
directamente al pleno hoy. Además, Aceves del Olmo avivó la polémica sobre sí mismo, porque al llegar a la reunión 

informó que fue citado por el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred), ya que el lunes declaró que el 
debate sobre la reforma laboral sería difícil pues estamos en la Cámara (de Diputados), no en un colegio de niñas. Eso 

bastó, dijo, “para que me califiquen de misógeno (sic). Pero yo hasta hace no mucho tenía a mi madre. Tengo hermanas, 

a mi esposa. Tuve seis hijas y cuatro nietas. Si dije colegio de niñas es porque las veo como lo más puro, porque en las 
niñas no hay malicia”. El priísta afirmó que el Conapred “me amenaza de tomar represiones. Me ponen como que 

discrimino… pero estoy protegido por mi condición de diputado. Pero no me importa, me importa más lo que piensen las 
mujeres y mis mujeres”. Asimismo, diputados de Partido de la Revolución Democrática y Movimiento Ciudadano 

cuestionaron que la convocatoria a la sesión de anoche no cumplió los requisitos parlamentarios, porque Aceves del Olmo 

no la convocó con anticipación. El priísta reviró: Este presidente convoca a que esta sesión se lleve a cabo. Por la 
mañana, Manlio Fabio Beltrones, coordinador del grupo parlamentario del PRI, respondió al exhorto de Felipe Calderón 

para que el Congreso apruebe la iniciativa laboral preferente. Debería venir acompañada en razón de que logremos una 
reforma laboral que sirva al país y que, sobre todo, le dé estabilidad laboral. Es lo que hemos procurado desde que 

recibimos la iniciativa preferente del presidente Felipe Calderón, que sufrió cerca de 400 modificaciones para 
perfeccionarla y darle a México este instrumento de modernidad con estabilidad. Adelantó que la Comisión del Trabajo 

llegaría a un acuerdo general, pero acotó: Sostenemos que no es factible hacer convivir el 388 bis con el 387 y el 450, 

que riñen en completo; sobre todo, en lo que significan los derechos laborales de lo que es el derecho de huelga. En el 
PRI existe voluntad política para alcanzar acuerdos en los que todos coincidamos en lo que más le conviene al país y 

estamos muy cerca de lograrlo. Espero también voluntad política por parte de las otras fracciones parlamentarias, 
concluyó. (Enrique Méndez, primera plana) 

Reforma-Crecen empleos y venta de autos: A menos de un mes de concluir el Gobierno de Felipe Calderón, hay 

buenas noticias: la producción y venta de autos al extranjero y la creación de empleos lograron niveles históricos. En los 
10 primeros meses del año, México produjo 2.4 millones de vehículos y exportó 1.9 millones de unidades, mientras que 

en el mismo periodo se crearon 865 mil nuevos empleos formales, la cifra más alta de la que se tenga registro para un 

año. Según estadísticas de la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA), las plantas instaladas en México 
fabricaron en octubre 282 mil 283 unidades, 17.3 por ciento más respecto al mismo mes de 2011, y exportaron 216 mil 

576 vehículos, un incremento interanual de 12.3 por ciento. En tanto, las exportaciones de autos a Estados Unidos 
crecieron 14 por ciento el mes pasado y se recuperó la caída de 3 por ciento de septiembre con el envío de 135 mil 674 

unidades, reportó la AMIA. Pero en Latinoamérica la industria resintió las restricciones de Brasil a la importación de 
vehículos provenientes de México, por lo que en octubre las ventas cayeron 4.4 por ciento. En tanto, hacia Argentina las 

exportaciones se incrementaron 114.8 por ciento debido a que se han empezado a introducir vehículos a ese mercado 

pagando el arancel correspondiente, explicó Eduardo Solís, presidente de la AMIA. El organismo estima que México 
podría cerrar el año con la fabricación de entre 2.70 y 2.75 millones de vehículos, impulsada principalmente por la 

exportación, que podría rebasar los 2.35 millones de unidades en 2012. No obstante, el mercado interno no ha repuntado 
igual. En octubre se vendieron 83 mil 171 autos nuevos, 9.8 por ciento más respecto a octubre de 2011; sin embargo, en 

los meses previos se había alcanzado un crecimiento de 2 dígitos. EMPLEOS AL ALZA A 23 días de que termine su 

mandato, el Presidente Felipe Calderón anunció ayer que de enero a octubre de este año se crearon 865 mil nuevos 
puestos de trabajo formales. Acompañado por la Secretaria del Trabajo, Rosalinda Vélez, el Mandatario aseguró que el 

mes pasado se crearon 136 mil 287 nuevos empleos formales, con lo que el IMSS supera los 16 millones de trabajadores 
registrados. Presumió que a lo largo de su Administración se han abierto 2 millones 171 mil nuevas plazas. Para 

Calderón, esas cifras son positivas si se toma en cuenta el contexto de crisis que azotó a las economías mundiales en los 
últimos años. (Sara Cantera, primera plana) 

El Universal-Ajustan reforma laboral: La Comisión de Trabajo de la Cámara de Diputados dejó fuera del proyecto de 

reforma laboral el artículo que faculta a los empleados a definir qué sindicato tendrá la titularidad del contrato colectivo 
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de trabajo. También quedó fuera el punto que planteaba elegir a líderes sindicales con el voto libre y secreto. Ahora 

propone que los sindicatos elijan a sus directivas, “salvaguardando el libre ejercicio del voto con las modalidades que 

acuerde la asamblea general; de votación indirecta y secreta o votación directa y secreta”. El dictamen se aprobó con 22 
votos a favor de PRI, PVEM y PAN, y ocho en contra del PRD. Hoy se votará en el pleno. De ratificarse la modificación, el 

texto regresará al Senado. Para los perredistas, la medida significa la ruptura de la alianza con el PAN acordada hace 
algunas semanas. “Se rajaron”, aseguró Silvano Aureoles, coordinador del PRD. Por la mañana el presidente Felipe 

Calderón urgió a los diputados a aprobar la reforma laboral. (Ricardo Gómez, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… Un triunfo nada personal 

El triunfo de Barack Obama no solo duplica su periodo presidencial, sino que amplía considerablemente sus posibilidades 
de hacer una mejor gestión: esfumada la ilusión Romney, a los decisivos republicanos en el Congreso no les queda más 

que negociar con los demócratas una salida para el grave déficit de las finanzas públicas. 

La mayor victoria, sin embargo, es el refrendo de la confianza en cada uno de quienes integran las variadas minorías 
procedentes de todo el mundo que integran y han hecho de Estados Unidos lo que es. 

Un país, dijo Obama, “generoso, compasivo, tolerante, abierto a los sueños de una hija de inmigrantes que estudia en 
nuestras escuelas y jura fidelidad a nuestra bandera…”. 

Y es que (descontado el despojo y exterminio de los pobladores originales) los colonizadores, iniciales constructores de 
“la Unión”, como después los polacos, italianos o rusos ignorantes que viven aterrados por las minorías, llegaron a ese 

país igualito que los vietnamitas, haitianos, filipinos, mexicanos o argentinos: muriéndose de hambre. (Carlos Marín, 

primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… ¡Sí son los muertos de Calderón! 

Entonces, no ves ninguna virtud en la lucha del gobierno del presidente Calderón contra el crimen, le pregunto a Rubén 

Aguilar a propósito del libro que escribió con Jorge Castañeda, Los saldos del narco: el fracaso de una guerra. Le he 
dicho que me parece que hicieron un diagnóstico simple, fácil: México vivía en razonable tranquilidad, llegó Calderón 

urgido de legitimidad, lo mal aconsejaron y emprendió una ofensiva demencial que hundió a México. 
—Yo no veo ninguna virtud —responde el ex director de Comunicación de la Presidencia en el gobierno de Vicente Fox. 

—Para ti fue “la guerra de Calderón”. 

—Estoy absolutamente convencido. 

—¿Los muertos son de Calderón? 

—Sí —enfatiza—. La estrategia es del comandante en jefe, que es también presidente y jefe del Estado y el gobierno. Él 
tomó esa estrategia, él la lanzó, la personalizó. 

—¿Son los muertos de Calderón? 

—¡Son los muertos de Calderón! 

—¿60 mil muertos de Calderón, Rubén? 

—Serán 112 mil al final. 

—¿Y que Calderón pague las consecuencias? 

—Ya las está pagando. La historia va a juzgar a este gobierno. 
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—Estás muy enojado, Rubén. 

—Estoy enojadísimo con esta guerra. No debió haber muerto nadie. Había otras maneras. Yo viví una guerra en El 

Salvador. Cuando el presidente Calderón anunció la guerra en televisión, yo sabía lo que iba a pasar. Y claro que me 
enojé. Y estoy muy enojado. Nadie debió haber muerto. Ni los criminales tenían por qué morir. 

Un libro esencial el de Rubén y Castañeda. Disiento del diagnóstico, pero las propuestas del capítulo final son 
inteligentes, seductoras. Supongo que ahí Rubén se serenó. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En privado… ¿Y qué va a hacer Peña Nieto? 

Los únicos que se juegan el pasado en las elecciones son los presidentes salientes. Florestán 
Washington, D. C.- Al tiempo que una mayoría de estadunidenses votó por la reelección de Barak Obama, se aprobaron 

una serie de referendos, entre los que destaca lo que llamaron el uso recreativo de la mariguana, en los estados de 
Washington y Colorado. Hay que apuntar que en otra docena ya se había autorizado para fines terapéuticos, etiqueta 

para despenalizar su consumo a través de una receta médica. 

Esta decisión impacta directamente las políticas mexicanas de gobierno en materia de consumo de drogas y combate a la 
producción, distribución y transporte del cannabis. 

Lo digo porque cómo explicar que en México se mate y se muera por el trasiego de mariguana y en dos estados de la 
Unión Americana su consumo sea legal. 

Esta decisión de autorizar su consumo, ya sin apellidos de terapéutico o recreativo, es un revés para las políticas 

antidrogas de los dos países y, a la vez, una oportunidad de revisar el tema. 

¿Con qué cara el próximo comandante supremo de las Fuerzas Armadas, Enrique Peña Nieto, les va a ordenar que 

combatan el tránsito de mariguana en México y mueran soldados y marinos si en su destino su consumo es legal? 

¿Cómo va a tratar este tema en la agenda de su primer encuentro con el presidente Obama en la Casa Blanca el próximo 

día 27? ¿Cómo va a reaccionar el presidente Calderón que, al igual que Peña Nieto y el mismo Obama, ha expresado su 
rechazo a esa legalización? 

El consumo legal de la mariguana en esos dos estados despeja el camino para una despenalización generalizada en 

Estados Unidos lo que, de darse, abriría el camino para que en México se siguiera esa ruta. 

La propuesta de Felipe Calderón en la ONU, de abrir foros de discusión, fue una expresión adelantada de que la 

mariguana ha llegado para quedarse ya legalizada. 

Y habrán abierto una puerta que nadie sabe a qué conduce ni a qué lleva. 

Estamos ante el fin de una era: la prohibición de la mariguana, y el inicio de otra, su despenalización. 

RETALES 
1 VISITA. El presidente electo, Enrique Peña Nieto, se entrevistará con el presidente Barack Obama el día 27 en la Casa 

Blanca, y al día siguiente en Ottawa con el premier canadiense, Stephen Harper. 
2 AGENDA. La legalización de la mariguana en los estados de Colorado y Washington mete un tema que no estaba 

previsto en la agenda Obama-Peña, y que éste incluirá en su encuentro en el Salón Oval; y 

3 REFORMA. La Cámara de Diputados aprobará hoy la reforma laboral en los mismos términos enviados por el Senado, 
excepto el agregado al artículo 338, el bis, que pone a subasta la titularidad de los contratos colectivos de trabajo. 

(Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que en el equipo de transición de Enrique Peña Nieto aseguraron que “de ninguna manera” se tomará en cuenta la 
sugerencia del secretario general de la OCDE, José Ángel Gurría, de aumentar el IVA. 

En el staff de Luis Videgaray afirman que el centro de las discusiones en materia hacendaria es encaminar la reforma 
fiscal a la reducción considerable o, de plano, la eliminación de los regímenes especiales. 
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:Que se pospuso la reunión entre Peña Nieto y el presidente Felipe Calderón, que tenían agendada para ayer en Los 

Pinos. 

Hablando de agendas, la comunidad hispana ya cabildea en Washington para reunirse con el presidente electo en su 
visita a Estados Unidos; para ello, desde la semana pasada efectúa reuniones para recabar peticiones y puntos de vista. 

:Que ya está casi listo el Memorial del Ejército y Fuerza Aérea mexicanos que inaugurará el presidente Calderón en el 
ocaso de su gobierno, en el Campo Marte, para honrar a los militares caídos en el combate a la criminalidad. 

Ahí, a unos pasos del Auditorio Nacional, se puede ver ya una estructura que simula un cañón, junto a la cual se colocará 

una estatua de tres soldados al pie del Escudo Nacional. 

:Que, además de la reforma de estatutos que prepara para el próximo año, el PAN ya entró de lleno en la consulta con 

sus militantes y dirigentes locales para establecer alianzas en los 14 estados donde habrá elecciones el próximo año. 
El ex gobernador de Guanajuato y secretario general adjunto del CEN panista, Juan Manuel Oliva, encabeza en esas 

entidades mesas de trabajo para definir si cuenta su partido con candidatos de peso, o recurrirán una vez más a 
personajes externos para competir. 

:Que, al parecer, las presiones del grupo de René Bejarano tienen sin cuidado a Miguel Ángel Mancera, jefe de 

Gobierno electo del DF. 
En una reunión con diputados encabezados por Manuel Granados para perfilar las agendas política y legislativa en la 

Asamblea capitalina, Mancera no quiso decir quiénes integrarán su gabinete, pero sí los que no estarán: los de Izquierda 
Democrática Nacional. 

¿Más claro? (redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate... Y ahora qué 

Una vez más los electores estadounidenses se abstuvieron de entregar todo el poder a una sola persona o partido. 

Barack Obama fue reelecto presidente de los Estados Unidos con una victoria amplia en el Colegio Electoral, pero que 

alcanzó apenas dos puntos porcentuales en el voto popular (50 contra 48 por ciento). 

El Presidente difícilmente podrá argumentar que tiene un mandato claro para llevar a cabo reformas de fondo. Su victoria 

es mucho más cerrada que la que logró en 2008. “Si hay un mandato -ha declarado John Boehner, el republicano 

presidente de la Cámara de Representantes- es para que los dos partidos lleguen a acuerdos para lograr que nuestra 
economía crezca y genere empleos.” 

El presidente Obama, de hecho, tendrá que seguir trabajando con un Congreso dividido. El Partido Republicano, a pesar 
de perder tres escaños, ha mantenido el control de la Cámara de Representantes, mientras que el Partido Democrático, 

con una ganancia de un puesto, conserva el dominio del Senado. Obama tendrá que seguir negociando cada acción con 

ambos, lo cual es difícil en un país en que las diferencias entre partidos se vuelven cada vez más ideológicas. 

El primer paso para el Presidente será negociar un acuerdo que permita evitar el “precipicio fiscal”, término que se ha 

popularizado para designar una serie de disposiciones vigentes que, de no ser modificadas, provocarían en enero un 

fuerte aumento en los impuestos y una reducción radical en el gasto público que podría provocar una nueva recesión. 

Menos urgente, pero más importante, es encontrar una fórmula que permita a la economía estadounidense salir del 

estancamiento que ha sufrido desde 2008 y que ha llevado la tasa de desempleo a niveles cercanos al 8 por ciento. En 

sus cuatro años de gobierno, y suponiendo un crecimiento de 2.1 por ciento en este 2012, la expansión de la economía 
estadounidense ha promediado un decepcionante 0.8 por ciento al año. Sorprende, de hecho, que Obama haya podido 

ganar la elección con este estancamiento, especialmente cuando en la campaña de 2008 prometió que tomaría medidas 
que revitalizarían la economía del país. 

Esta promesa rota es quizá la razón principal de que la victoria de Obama haya sido tan endeble. Muchos 

estadounidenses dudan que el Presidente tenga la capacidad o la voluntad para tomar medidas de fondo que generen un 
nuevo impulso a la economía de los Estados Unidos. De hecho, cuando tuvo la oportunidad de impulsar esas acciones, 

prefirió abanderar una costosa reforma al sistema de salud que no aporta nada a una recuperación económica. 

Aunque la economía es el tema de fondo, quizá las consecuencias de largo plazo de los referendos que se hicieron sobre 
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temas sociales serán más importantes. En dos estados, Washington y Colorado, se aprobaron iniciativas que buscan 

legalizar el uso de la marihuana para propósitos recreativos. En uno más, Massachusetts, se respaldó su empleo 

medicinal. Además, dos estados, Maine y Maryland, aprobaron el matrimonio de personas del mismo sexo. 

La legalización de la marihuana en Washington y Colorado generará un conflicto con la ley federal que sigue prohibiendo 

el uso de esta sustancia, pero abre la puerta a una tendencia que podría llevar con el tiempo a la eliminación de la 

prohibición que tanto daño ha causado, sobre todo a México. Las decisiones en Maine y Maryland muestran, por otra 
parte, que la aceptación al matrimonio entre homosexuales es cada vez más generalizada. Y éste es un cambio de fondo 

en un país tan conservador como Estados Unidos. 

MAÍZ TRANSGÉNICO 

Al parecer, según el subsecretario de agricultura Mariano Ruiz Funes, podrían registrarse a fines de este 2012 las 

primeras siembras de maíz comercial transgénico en el norte de México. Hace ya mucho tiempo que esto debió haber 
ocurrido. Lástima que el sur de México, donde las necesidades son mayores, no podrá aprovechar la productividad de 

estos cultivos. (Sergio Sarmiento, página 21) 

El Universal-Bajo Reserva:  

SUS PROPIOS colaboradores le llamaron “la última cena” en Los Pinos. El presidente Felipe Calderón convocó el martes 
por la noche a unos 150 agregados del gobierno federal, entre ellos algunos secretarios de Estado, para una velada de 

despedida. Don Felipe se vio emotivo cuando agradeció el apoyo brindado por su equipo a lo largo de un duro sexenio. 

Desde luego, no desveló nada de su futuro más allá del primero de diciembre de 2012. Nada de dónde vivirá ni de su 
probable incorporación a la planta académica de la Universidad de Harvard. Los servidores públicos levantaron algunos 

suspiros y agradecieron la confianza que les prodigó el jefe del Ejecutivo en esta cena del adiós, nos comentan. 

  

LA HORA del Senado y la Suprema Corte llegó este jueves. Los líderes de grupos parlamentarios del PRI, Emilio Gamboa 

Patrón; del PAN, Ernesto Cordero, y del PRD, Miguel Barbosa, definen en la sesión plenaria a las dos personas que 

llegarán al máximo tribunal del país a partir de diciembre, en sustitución de los ministros Salvador Aguirre Anguiano y 
Guillermo Ortiz Mayagoitia. Los seis aspirantes exponen ante el pleno su visión sobre la justicia y su proyecto para la 

SCJN. Durante el debate se hará visible la negociación, que se dio entre los equipos del presidente Felipe Calderón y el 
mandatario electo Enrique Peña Nieto, en la repartición de las sillas. Uno y uno, dirían los apostadores. 

  

PRIMERO ANDABAN con “lo que usted diga señor”, y ahora no saben cómo evitar confusiones. El grupo de Dante 

Delgado hizo el cambio de nombre del partido y el emblema, de Convergencia a Movimiento Ciudadano, para 
congraciarse con Andrés Manuel López Obrador y ahora no ve cómo diferenciarse de la agrupación llamada Morena, que 

utiliza un símbolo muy parecido, el del águila juarista. Los asesores de don Dante están muy preocupados y no quieren 
confundir al electorado, ahora que el tabasqueño busca el registro de un nuevo partido. Claro, necesitan un emblema 

que sea distinto al de Morena. ¿Quién les manda andar entregando, así como así, su amor y su emblema? 

  

EL DIPUTADO priísta Carlos Aceves del Olmo dio acuse de recibo del oficio enviado por el Consejo Nacional para Prevenir 
la Discriminación, que le dio 10 días para aclarar sus dichos, aquellos de que el Congreso “no es escuela de niñas”. El 

cetemista dijo que ante la Conapred defenderá el contenido de su frase, aun cuando goza de fuero. Decir “escuela de 
niñas” era en referencia a “lo más puro, donde no hay malicia y todo es color de rosa”. Su respeto a las mujeres se basa 

en que lo mejor de su vida son su madre, sus seis hijas, su esposa y cuatro nietas, argumentó. ¡Cuánta ternura! 

  

UNO DE LOS BRAZOS del presidente electo, el hidalguense Miguel Ángel Osorio Chong, presume haber encontrado una 
operadora eficiente en San Lázaro para la negociación del Presupuesto 2013, el primero en el retorno del PRI a Los 

Pinos. Se trata de la presidenta de la Comisión de Presupuesto, Nuvia Mayorga, quien ha armado “buenos consensos” en 
la instancia. La legisladora cuenta con un cronograma de actividades hasta el 31 de diciembre, plazo fatal para la 

aprobación en la Cámara de Diputados del dinero público para el ejercicio del próximo año. Hay confianza, en el equipo 
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de Enrique Peña Nieto, de que habrá Presupuesto en tiempo y forma, nos dicen. (redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

LA GRAN PREGUNTA que se hace más de uno es: ¿subirá o no Enrique Peña Nieto la tasa del IVA? 

HASTA AHORA no ha habido claridad, vamos, ni siquiera luces por parte del equipo de transición. 

POR UN LADO Luis Videgaray tuvo que salir a desmentir que su jefe esté pensando en aumentar el IVA al 22 por ciento. 

PERO el martes José Ángel Gurría, el secretario general de la OCDE, salió con que México requiere una reforma fiscal que 

suba el impuesto al consumo a, por lo menos, el 19 por ciento. 

CLARO QUE habrá quien diga que Gurría no es parte del equipo de Peña Nieto... pero como si lo fuera, pues sabida es su 
cercanía con los estrategas del mexiquense. 

SU VOZ es una de las que más escuchan los integrantes del primer círculo del Presidente electo. 

TODO INDICA que efectivamente el próximo gobierno buscará una reforma fiscal a fondo, pero tanto manoseo sobre el 

IVA que sube o que baja en nada le ayuda para preparar el terreno. 

POR CIERTO que anoche hubo un nuevo encuentro para la transición, esta vez entre el propio Enrique Peña y el titular 
de Gobernación, Alejandro Poiré. 

LA REUNIÓN se llevó a cabo de manera discreta, tal vez porque los temas a tratar -dada la naturaleza de la Segob- no 
permitían andarlos divulgando así como así. 

SERÍA interesante saber de qué hablaron y, sobre todo, si Peña finalmente dejó entrever cuáles son sus planes para la 

dependencia: reforzarla dándole dientes, dejarla chiquita como está o, simplemente, ignorándola para seguir manejando 

todo desde Los Pinos. 

LAS COMPARACIONES no matan pero, ¡ah, cómo duelen! 

EN ESTADOS UNIDOS, luego de una aguerrida, dura y, en momentos, hasta discriminatoria campaña política, Mitt 

Romney salió en la noche, aceptó su derrota ante Barack Obama y se fue a su casita (mansión, en realidad). 

Y ACÁ en México, en cambio, pasan los días, los meses y los años... y nomás no se logra darle la vuelta a página y ver 

hacia adelante. 

AHÍ ESTÁ, por ejemplo, el caso Monex. El PRD, junto con el PT y Movimiento Ciudadano, pretendía crear oootra comisión 
en San Lázaro, ésta para investigar el supuesto esquema de compra de votos del PRI. 

EL PERREDISTA Silvano Aureoles asegura que la "falta de voluntad política" y la cerrazón del PRI impidieron que se 
creara la instancia investigadora. 

SIN EMBARGO, del lado tricolor la versión es muuuy distinta, pues afirman que Aureoles y el petista Ricardo Cantú 

pretendieron chantajear a Manlio Fabio Beltrones diciéndole que si no había Comisión Monex, habría caos en la toma de 

posesión de Enrique Peña Nieto. 

Y COMO al sonorense no le gustó la amenaza, les dijo "gracias, pero no gracias", y se quedaron sin su comisión especial. 
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LA NOCHE del martes, en Colorado y Washington, ganó la campaña que bien pudo haber llevado como lema: "Para que 

la droga SÍ llegue a tus hijos". 

DEBE SER difícil para Felipe Calderón leer en los periódicos que en esos estados ya es legal fumar mariguana ¡por el puro 

gusto! 

YA NO se trata de justificar el uso por cuestiones médicas, sino que su consumo está completa y totalmente abierto. Y, 

además, los impuestos que genere irán a parar directamente a un fondo educativo. 

SI ESO no es indicativo de que la guerra contra las drogas tiene otros enfoques, entonces quién sabe qué lo sea. 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Crónica-Balcón Político… Traición en las alturas 

De Eugenio Ímaz Gispert se han contado muchas historias y ésta es una más. 
Integrante del equipo de transición del presidente electo, Enrique Peña Nieto, Ímaz Gispert también participó 

activamente en el equipo cercano al ex gobernador Miguel Ángel Osorio Chong para apoyar la campaña electoral que 
llevara al mexiquense al triunfo el pasado primero de julio. 

Es Eugenio Ímaz uno de los colaboradores más cercanos del futuro secretario de Gobernación, como ya anticipan algunos 

especialistas en la “futurología”, y desde su estancia en Pachuca, a su llegada durante el gobierno de Adolfo Lugo 
Verduzco, hasta los tiempos recientes, ha jugado papeles importantes, sea oficiales u oficiosos. 

Experto en la intriga palaciega, ha escalado hasta llegar a las alturas, incorporándose al equipo estrecho de Osorio 
Chong, quien le vio cualidades para tareas específicas, que otros no estarían dispuestos a realizar. 

De acuerdo con quienes se mueven en esos laberínticos caminos del poder, afirman que hoy la estrella que ilumina a 

Eugenio Ímaz se ha comenzado a opacar, justo cuando todo mundo anticipaba que quienes se fueron a la contienda 
electoral, liderados por el ex gobernador hidalguense, tienen ya un futuro asegurado, con los beneficios que éste 

conlleva. 
Resulta, según gente cercana a ese círculo de poder, que a la hora de hacer cuentas sobre gastos de campaña y los 

dineros que se habrían destinado para hacer que el ex gobernador del Estado de México se hiciera de la primera 
magistratura, hubo faltantes. 

Se habla de alrededor de 20 millones de pesos y de su desaparición responsabilizan a Ímaz Gispert, lo que ha tensado la 

relación con su jefe político, Osorio Chong. 
En estos momentos, más que la inteligencia y la habilidad política del aludido, quienes han sufrido en carne propia sus 

acciones, sostienen que su cualidad es la deslealtad, probada con el ex gobernador Jesús Murillo Karam, Manuel Ángel 
Núñez Soto y ahora con Osorio Chong.  (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… Gracias a las Fuerzas Armadas mexicanas 

Veo las crónicas que Joaquín López Dóriga ha hecho para televisión respecto al paso del huracán Sandy por Nueva Jersey 
y Nueva York, y concuerdo con el mensaje que el periodista ha deslizado en su trabajo desde Estados Unidos: se extraña 

la presencia de autoridades federales en los sitios del desastre. 

Es cierto que hay personal de agencias federales tratando de paliar los problemas, y que las organizaciones civiles, entre 
ellas las iglesias de diferentes denominaciones. Pero entre tanta destrucción hace falta ver al Ejército estadunidense (la 
Guardia Nacional, por ejemplo), montando albergues, rescatando objetos de las casas dañadas, organizando una vida lo 

más cotidiana posible entre tanto problema. 

Y bajo esa premisa pienso que muchas veces damos por sentado el trabajo de las Fuerzas Armadas de México en esas 
tareas cuando ocurre una desgracia en el país. No hay inundación, temblor, huracán o desastre alguno en donde no 

aparezcan, lo más pronto posible, elementos del Ejército o la Marina Armada para ayudar a quienes lo necesitan. 

Podrán faltar muchas cosas tras un daño severo en alguna región, pero nunca faltará la comida, el techo, las medicinas y 
hasta el entretenimiento para los menores cuando los mexicanos lo necesiten. 

Por eso cuando ve uno las imágenes de Nueva York y Nueva Jersey, lo primero que me salta a la vista es, irónicamente, 
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lo que no está presente: hombres y mujeres en uniforme trabajando codo a codo con sus conciudadanos. Gracias a las 

Fuerzas Armadas por lo que han hecho y por lo que en un futuro tendrán que hacer sin dudarlo: ayudar. (Manuel 

Baeza, página 17) 

Milenio-Pájaro Carpintero…  

: Que para 2013 el proyecto del Tuzobús se ve más cercano que nunca. Prueba de ello es la visita del 
gobernador Francisco Olvera Ruiza Colombia en donde sostuvo una reunión con el operador principal del transporte 

público de Bogotá, Víctor Raúl Martínez, para conocer los alcances de este sistema el cual es seguro, moderno, así 
como financiera y ambientalmente sustentable y que podría ser edificado en Pachuca el siguiente año. 

: Que la directiva del Club Pachuca ya buscó al secretario de Finanzas, Aunard de la Rocha Waite, para que les 

solucione el problema de adeudo del agua que consumen para mantener el Estadio Hidalgo; dicen que la petición 
consiste en que la dependencia les garantice que la Caasim no los molestará más por este adeudo histórico y millonario. 

Lo cierto es que se niegan a pagar por el líquido gastado para regar el pasto del inmueble y quieren que se les condone 
el pago bajo el argumento de que ellos han aportado al estado sin cobrar a cambio. 

: Que en Ixmiquilpan el alcalde Cipriano Charrez anda mal y de malas. Por un lado continúa la pugna contra la ex 
organizadora de la feria local, Vianey Galindo, por supuestas irregularidades detectadas y entre los dimes y diretes ya 

se involucró a personal del ayuntamiento cercano al alcalde. 

Además de esto, las manifestaciones no paran por la falta de atención del presidente municipal y sus promesas 
incumplidas en diversas comunidades de la demarcación. 

: Que en las delegaciones federales los titulares ya se preparan para darse el llamado “pago de marcha” que no es 
nada más que un premio económico por el tiempo de servicio en las oficinas nacionales con sede en Pachuca, aunque no 

hayan estado más que un mes como Daniel Ludlow Kuri al frente de la representación de la Segob en la capital del 

estado. Muy pocos cumplieron el sexenio, aunque hay sus honrosas excepciones como Rodolfo Chavero de 
la Reforma Agraria oMarisol Vargas del IMSS. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

Cada uno de los frentes fríos traerá distintos efectos en base a cuando se presenten y con que fenómenos atmosféricos 

interactúen, no hay ningún motivo para iniciar con los programas de invierno anticipadamente, no hay un temporal 
emergente” 

Miguel García Conde 
Subsecretario de protección civil 

 

Estamos hablando del proyecto de la video vigilancia que es uno muy importante, que a pesar de que no hemos 
incrementado en un 20 sino en un 22 por ciento la parte de la seguridad pública municipal este proyecto requiere una 

inversión” 

Eleazar García Sánchez 

Presidente Municipal de Pachuca 

 
Somos un equipo de trabajo que debemos estar atentos con nuestra ciudadanía, todos los municipios son importantes 

para el PRI Hidalgo. La sociedad ha evolucionado, a partir de ahora van a comenzar a trabajar con ese sector de la 
población” 

Ricardo Crespo Arroyo 

Presidente estatal del PRI (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

Que ahora que el Congreso de la Unión ya aprobó la Ley General de Contabilidad Gubernamental, misma que obliga la 
rendición de cuentas a los tres niveles de gobierno, surge una preocupación: ¿las autoridades municipales de la entidad 

sabrán de esta nueva disposición que los obliga a informar de la aplicación peso por peso? No estaría de más que la 

Contraloría estatal que dirige Juan Manuel Menes, y la Auditoría Superior del estado, a cargo de Rodolfo Picazo, se den a 
la tarea de capacitar a los funcionarios municipales y estatales sobre lo que la nueva ley dispone en la materia, ya que 
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será hasta el año que entra cuando se ponga en vigor. 

Que dentro de la grilla interna del PAN ya postulan a Jorge Lugo Godínez, exsecretario de Acción Juvenil, como una de 

las propuestas que el comité estatal impulsará para quedar en el Congreso local por medio de la vía plurinominal. 

Esto justificaría su renuncia a la secretaría juvenil hace un mes, aunque el cargo lo debió de dejar en agosto. 

Que “no me presiones” fue lo que el diputado petista Humberto Pacheco le dijo a su homólogo del Panal Francisco Javier 

Pérez Salinas, quien presidía la comparecencia del secretario de la SEPH, luego de recordarle que no demorara más de 
dos minutos en la formulación de sus preguntas al secretario. 

Y es que las últimas comparecencias de secretarios de gobierno han sido maratónicas. 

Que Gerardo Salomón, actual secretario de Obras Públicas, ya pide esquina sobre todo porque no ha podido cumplir con 

las obras pendientes, razón por la cual ya sostuvo dos reuniones en Polanco, allá en el Distrito Federal, para asegurar 
convertirse en el nuevo delegado de la SCT en Hidalgo a partir del 1 de diciembre y así llevar una vida menos 

apresurada. 

Que en la edición impresa de Criterio podrá usted leer más párrafos de esta columna. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Como si no fuera suficiente la contaminación, hoy en Tepejí la violencia es la nota  

(redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Juan Pedro Juárez Meléndez: El obispo de la Diócesis de Tula de Allende siempre en su ánimo conciliador llamó a 

los habitantes de la región y al resto de los hidalguenses a mantener vigentes los compromisos para hacer del estado una 
mejor zona para vivir y a la par hizo extensivo el exhorto para que autoridades de los tres órdenes de gobierno alcancen 

verdaderos avances para la población. 

Abajo-María del Carmen Azuara: Comparada con su antecesor, tal parece que la labor desarrollada por la titular del 

CELCI es mínima y es que poco o nada se sabe sobre las acciones emprendidas en la dependencia o el progreso en los 
diversos programas implementados por el organismo, aunque eso tal vez sea porque Azuara se enfoca más a trabajar 

que a publicitarse. Habrá que ver.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

CAMPAÑA 

En próximos días el Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional anunciará una nueva 
campaña de difusión, la cual tiene como objetivo principal promocionar al organismo tricolor en redes 

sociales, con una imagen fresca e incluso una amalgama de colores para llamar la atención de los 
jóvenes, esto como parte de sus nuevas estrategias rumbo al proceso electoral del 2013. 

IMPROVISADOS 

Durante las comparecencias ante el Congreso local, los secretarios del gobierno estatal acuden con la 
documentación que se prevé les sea solicitada en cada caso, pero al parecer quienes no están para nada 

preparados son los propios legisladores, al no poder cuestionar de manera sencilla a los servidores 
públicos, ya que es demasiado evidente la improvisación de interrogantes durante el transcurso de dichas 

exposiciones, donde inclusive repiten más de dos veces asuntos que ya fueron explicados por los secretarios. 

Será que no tienen tiempo suficiente para pensar y clarificar sus cuestionamientos. 
DE A GRATIS 

En este contexto, según afirmaron los grillitos, quienes andan muy contentos con las comparecencias de los 
secretarios son los funcionarios y trabajadores de la Legislatura hidalguense, ya que de forma gratuita 

tienen cada día desayuno y comida, pero esto no es pagado por el Congreso local, sino por los propios 

funcionarios estatales que ofrecen todo tipo de viandas a los representantes de los medios de comunicación que 
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cubren estos eventos, situación muy bien aprovechada por los servidores públicos. 

EVASIVAS 

También comentaron los grillitos que algunas diputadas federales hidalguenses, con evidentes excepciones, 
optan por evadir a la prensa, pues temen ser cuestionadas y al momento de responder, revelar su 

desconocimiento en temas torales como desarrollo metropolitano o educación, sólo por mencionar algunos. 
(Redacción, página 02) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio                                                                                     Criterio 

  
 

 

 
 
 

 


